

Stop au gynéco-bashing

Réponse de jeunes (et moins jeunes) gynécologues-obstétriciens

Nous ne sommes pas des bourreaux.

Nous, les gynécologues-obstétriciens, qui avons choisi d'aider les femmes à donner la vie et de les accompagner de leur puberté jusqu'à leur maturité, sommes indignés par le harcèlement dont nous sommes soudain la cible.

Le 20 juillet 2017, Marlène Schiappa, secrétaire d'Etat chargée de l'Egalité entre les femmes et les hommes, a ouvert la porte à une polémique sur les « violences obstétricales » et la « maltraitance en gynécologie », à partir de chiffres manifestement faux tirés d'un vague sondage sur internet sur le taux d'épisiotomies. Ce procédé est d'autant plus choquant que depuis vingt ans, le taux d'épisiotomies a considérablement diminué en France selon les données nationales. Cette déclaration a provoqué un déferlement médiatique de « *gynéco-bashing* » sur les réseaux sociaux et dans certains médias.

Nous, jeunes gynécologues-obstétriciens, voulons ouvrir des pistes de compréhension et de réflexion sur notre profession et son avenir.

En choisissant d'être gynécologue-obstétricien, nous choisissons de soigner les femmes, sans jugement ni tabous tout au long de leur vie, de la première contraception à la ménopause : sexualité, fertilité, IVG, maternité, prise en charge chirurgicale, notamment en cancérologie.

Nous nous devons de prévenir, de dépister les maladies et de soigner les patientes avec respect quels que soient leur origine, leur âge et leur condition sociale.

La gynécologie-obstétrique a cette particularité d'avoir pour sujet les femmes et leur intimité. Cela en fait tout son intérêt mais aussi toute sa complexité.

En gynécologie-obstétrique, l'examen clinique est une des bases de notre pratique médicale et passe par une palpation du ventre et des seins, un examen des organes génitaux externes et internes réalisé grâce au spéculum et au toucher vaginal.

Cet examen nécessite une relation de confiance ainsi qu'une information claire de la patiente. Assimiler cet examen clinique, comme cela est fait actuellement, à un non-respect du corps des femmes, à un geste humiliant ou à un viol, remet en cause toute notre pratique.

Notre rôle de praticien est également d'accompagner les femmes au cours de leur grossesse et de leur accouchement, en mettant tous les moyens en œuvre pour que les mères et les nouveau-nés se portent bien. Une information adéquate est essentielle à l'instauration d'une relation de confiance. Cependant, certains gestes médicaux indispensables vont parfois à l'encontre du désir de la patiente.

La grande majorité des femmes le comprennent et l'acceptent.

Ne faisons pas l'amalgame entre ce qui relève de l'exercice de la médecine et ce qui relève de la maltraitance.

Rappelons que la généralisation de l'accouchement à l'hôpital a permis de diminuer considérablement la morbidité et mortalité maternelle et néonatales sur les dernières décennies.

Les jeunes praticiens que nous sommes ne sont ni naïfs, ni malfaisants. Nous faisons de notre mieux pour délivrer des soins avec professionnalisme, diligence et humanité. Soumis à des contraintes d'effectifs, de temps et de structure, nous faisons notre métier avec dévouement et enthousiasme, en nous adaptant et en nous remettant en question dès que nécessaire. Nous avons conscience que la médecine paternaliste d'hier n'est plus adaptée à la société actuelle et nous essayons de nous départir de l'image de profession patriarcale et misogyne qui l'accompagne parfois.

La gynécologie est pratiquée par des catégories professionnelles diverses : médecins généralistes, gynécologues médicaux, gynécologues-obstétriciens et sages-femmes. Ces praticiens sont majoritairement des femmes. Tous, nous nous appliquons à écouter, informer et rassurer les patientes.

Mais comme tous les praticiens en France nous avons besoin de moyens supplémentaires : augmentation du temps disponible pour chaque patiente en consultation, augmentation du nombre de médecins pour les situations d'urgences et mise en place des structures de suivi des patientes insatisfaites des soins qui leur ont été prodigués.

En s'appuyant sur quelques témoignages peu représentatifs et en interrogeant des intervenants éloignés de la pratique quotidienne de la gynécologie-obstétrique, on suscite un climat de phobie collective qui discrédite notre profession. La perte de confiance dans les professions médicales qui en résulte peut avoir des conséquences graves pour les femmes qui risquent d'hésiter voire de renoncer à être prises en charge correctement. Cela ne contribue pas à l'égalité entre les sexes et constitue un grave retour en arrière.

Nous invitons Madame la secrétaire d'Etat en charge de l'Egalité entre les femmes et les hommes ainsi que les médias à venir découvrir notre métier et à nous soutenir dans notre combat quotidien pour mieux soigner et accompagner les femmes. Le débat n'en sera que plus juste.

La santé des femmes mérite plus de sérénité et de sincérité.

Solène Vigoureux

Yaël Levy-Zauberman

Elise Thellier

Marie-Emmanuelle NeveuMarine Sauvan

Anne-Gaëlle Pourcelot

Hanane Bouchghoul

Marie Houllier

Magali Lesavre

Le 11 septembre 2017, avec les signataires suivants:

Adèle Pages
Albane Jamard
Alexandra Arfi
Alexandra Letourneau
Alice Ponzio-Klijanienko
Aline Delgranche Splète
Alix Naveau
Amate Zerrouki
Amel Mahdhi
Amélie Grouin
Amélie Watelet
Anais Bekmezian
Anais Berthelot-Ricou
Anais de Souza
Anais Dugas
Anaïs Ladaïque
Anaïs Lepinette
Ananda Carassou-Maillan
Andrei Mihalache
Anissa Ben Amor
Anna Santy
Anna-Maria Sajovitz
Anne Delelis
Anne Guyot
Anne Leostic
Anne Puchar
Anne Sabaila Ollier
Anne-Cécile Philippe
Anne-Charlotte Simonneau
Anne-Claire Deloïre
Anne-Sophie Chevalier
Anne-Sophie Zanini-Grandon
Annina Lobersztajn
Antoine Gaudet Chardonnet
Antoine Netter
Ariane De Pitray
Ariane Thouveny
Arij Souiai Hidoussi
Asma Omarjee
Astrid Mephon
Aude Brentisci
Aude Secondé-Goetz
Audrey Chevrot
Audrey Fournier
Audrey Lamouroux
Audrey Perennec
Audrey Prouheze
Audrey Tsilanizara
Aurélie Abergel
Aurélie Revaux
Aurélie Roulot-Paumelle
Aurelie Vallee
Aurélien Boileau
Aurore Bonnin
Aurore Gueniffey
Aurore Trabbia
Ayla Shokrzadeh
Barbara Dias
Bénédicte Paindaveine
Benjamin Viaris de Lesegno
Benoit Pusniak
Bérangère Nicaise
Berenice Delga
Bérénice Quentin
Bettina Bedel
Bilitis Brocco
Camille Delecourt
Camille Durand
Camille Vermersch
Camille Vigouroux
Capucine Meyssonier
Caroline Carlier-Guerin
Caroline Geyl
Caroline Trichot
Catherine Guérin
Catherine Prouvot
Catherine Rongières
Cécile Couteau
Cécile Dalmon
Cecile Delesalle
Cécile Hennebert
Cecile Lamourdedieu
Cécile Pénager
Celia Honde
Céline Castellier
Céline Renaudeau
Celine Varnoux
Charline Calabre

Charlotte Hocedez
Charlotte Mothe
Charlotte Sonigo
Charlotte Voisin
Charlyne Herondelle
Chloé Chattot
Chloé Godefroy
Chloé Maignien
Christelle Lecoeur
Christophe Celestin
Claire Bonneau
Claire Cardaillac
Claire De La Hosseraye
Claire Ganille
Claire Guerini
Claire Szmulewicz
Claire Theodore
Claire Vialle
Claire Villette
Claire Willecocq
Clarisse Lenoble
Clélia Fouques
Clémentine Beytout
Clementine Gonthier
Clémentine Lefèvre
Clémentine Owen
Clémentine Sciard
Clothilde Hennetier
Coline Chao
Coline Vrecourt
Coralie Brugier
Coralie Ebring
Corinne Cudeville
Cyril Raiffort
Cyrille Huchon
Dania Al Masri
Delphine Briend
Delphine Menzella
Dio Andriamanjay
Doriane Majou
Duc Edouard Ha
Edith Laplane
Elena Siri
Elena-Andreea Rebreyend
Elie Servan-Schreiber
Elisabeth Chéreau
Elisabeth Guichardière
Elise Larouzée
Elodie Breton
Elodie Debras
Elodie Guesdon
Eloïse Achon
Elsa Cesario
Elsa Scetbun
Emelyne Lefizelier
Emilie Awazu
Emilie Faller
Emilie Giral
Emilie Picouleau
Emmanuelle Baulon
Eugénie Guillot
Eva Abdennadher
Eva Balenbois
Eva Marchand
Eva Sangnier
Eve Muller
Fabien Krief
Fanny Alazet
Fanny Beffara
Fanny Desbrousses
Fatiha Djaafri
Fatiha Guennas
Fatima Belasli
Faustine Deront Bourdin
Florence Defaud Henon
Fouad Lutfallah
Françoise Coux
Françoise Germain
Frederique Davy
Gaëlle Gay-Crosier
Gauthier Dietrich
Giulia Gouy
Granaci Ion
Gregoire le Conte
Grégoire Mialhe
Grégoire Moreaux
Gregory Akerman
Guillaume Legendre
Guillemette Ducellier
Guillemette Frossard
Hélène Collinot
Hélène Courcier

Hélène Gamelin-Mlamali
Hélène Heckenroth-Imbert
Hélène Leport
Henri Wohrer
Hilde Merckelbagh
Huyên-Thu Nguyen-Xuan
Imane Ben M'barek
Irene Letendre
Isabelle Melonio
Isabelle Rollin
Isis Malka
Iyad Salhi
Jean-Marc Mayenga
Jean-Patrick LE MEAUX
Jean-Paul Bouiller
Jean-Philippe Lucot
Jean-Simon Arfi
Jennifer Tatiana Asmar
Jennifer Uddin
Jeremy Calvo
Jerome Delefortrie
Jessica Dahan-Saal
Jessica Dospeux
Joanna Bertrand
Johanna Diab
Johanne Norca
Jonathan Cohen
Jonathan Coopman
Joseph Bouyou
Joséphine Grange
Judith Abric
Julia Aumiphin
Julia Maruani
Julie Buhler
Julie Burlat
Julie Carrara
Julie Chetboune
Julie Commeny
Julie Cormier
Julie Gaillard Lorcerie
Julie Laurence
Julie Moulin
Julie Ravinet-Allyn
Julie Sussfeld
Julie Zarokian
Julien Lepage

Julien Seror
Juliette Levie
Juliette Panet-Spallina
Juliette Phelipeau
Justine Huet
Justine Pollet
Kamel Larguèche
Kanté Fanta
Karine Nikodijevic
Kim Jeffery
Korovesi Ioanna
Laetitia Rocca
Lamia Saadi
Larissa El Hachem
Laura Miquel-Quaranta
Laure Bourrellier
Laure Chenoz
Laure Einaudi
Laure Haller
Laure Mellé
Laure Parisot-Liance
Laure-Marie Bontoux
Laurence Canlorbe
Leila Hadroug
Leila Sahmoune-Rachedi
Léna Bardet
Lison Stefani-Morcillo
Louise Benoit
Louise De Vergie
Louise Gabay
Louise Sonnier
Lucile Guédra
Lucile Pencolé
Ludivine Lousert
Lydie Dejou-Bouillet
Magalie David-reynard
Magalie Pavard
Mailys Girard
Manon Chadelle
Manon Renaudin
Marc Even
Marc Rullaud
Margaux Camus
Margot Ambille
Marie Abback-Vinchant
Marie Carbonnel

Marie Devred
Marie Finiels
Marie Gosset
Marie Gravelle
Marie Harif
Marie Haudiquet
Marie Osdoit
Marie Pécout
Marie Portes
Marie-Amélie Lequoy
Marie-Charlotte Burdin
Marie-Mélanie Gac
Marianne Bruand
Marie-Victoire Sénat
Marine Belhadia
Marine Carrier
Marine Gicquel
Marine Godfroy
Marine Lasserre
Marine Paris
Marine Quinquin
Marion Gioan
Marion Guiraud
Marion Isoul
Marion Merello
Marion Ouazana
Marjolaine Le Gac
Marly Bah
Martin Etienne
Massari Anne
Mathilde Allanche
Mathilde Barrois
Mathilde Daix-Moreux
Mathilde Domin-Bernhard
Mathilde Mairé
Mathilde Simorre
Mathilde Weber
Maud Vassilieff
Maxime Bouchard
May-Lise Bouvet
Mélanie Brzakowski
Mélanie Tran
Mélanie Vandekerkhove
Mélodie Pinto
Meryl Sadoun
Meryl Tolédano

Michael Amram
Michel Herlicoviez
Mikaël Tassin
Mireille Ruiz
Mohamed Essaoui
Mona Sabra
Morgane Blot-Dupin
Morgane Valentin
Myriam Deloménie
Nabilah Panchbhaya
Nadège Roquet
Nassir Habib
Nathalie Douay-Hauser
Nathalie Fontaine
Nathalie Popescu
Nathalie Seince
Nawel Majdoub
Nicolas Joutel
Nicolas Lucas
Nicole Dardel
Nina Oufkir
Noémie Bruey
Oana Dobrescu
Océane Pécheux
Octavia Sobczyk
Olivier Chanelles
Oona Franké
Oriane Marty
Ouidade El Haloui-Taleb
Pascaline de Blay
Patricia Tran Van
Patricia Vallée
Patrick Aristizabal
Paul Berveiller
Paul Châtel
Paul-Henri Goualard
Pauline Baermann
Pauline Baissas
Pauline Bataille
Pauline Breteau
Pauline Brun
Pauline Capelle
Pauline Gueudry Persigant
Pauline Infantes
Pauline Roux
Pauline Sarfati

Perrine Capmas
Perrine Lorain
Perrine Moussy Berteaux
Perrine Prier
Pierre Descargues
Pierre-Adrien Bolze
Pierre-andré Mal
Prescilla Pais
Quentin Berl
Rachel Walder
Radhia Reghis Younsi
Rebecca Goldstein
Richard Berry
Romain Guilherme
Sabrina Da Costa
Sabrina Gloaguen
Salma Touleimat
Samia Soltane
Sandra Weizmann
Sandrine Fournet
Saori Inai-Catherineau
Sarah Abnoun
Sarah Abramowicz
Sarah Francini
Sarah Guterman
Sarah Peyrelevade
Sarah Tixier
Ségolène Herrnberger-Falcone
Shaghayegh Yaribakht
Siham Abbou
Sixtine Lambert

Soizic Le Parco
Solenne Gricourt
Sophie Carrez
Sophie Chagnaud
Sophie Duchesne
Sophie Jouvet
Sophie Romero
Sophie Roy
Soraya Wapler
Stéphane Bounan
Stéphanie Jost
Sylvie Thiebaut Reny
Thierry Harvey
Thomas Popowski
Valentin Keller
Valentin Luc
Valentine Dubost Ronzino
Valérie Mairovitz
Véronique Sand
Victor Gabriele
Violaine Chabrier Peyronnet
Violette Bourderionnet
Violette Poulenpot-Mesdag
Virginie Emmanuelli
Yaniv Dahan
Yardena Cohen
Yasmine Hamoud
Yohann Athiel
Zelda Stewart
Zied Khediri